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開會詞  

 

 莊 永 燦 主 席 歡 迎 與 會 者 出 席 房 屋 事 務 及 大 廈 管 理 委

員會 ( “房管會 ” )第十七次會議。  

 

 

議項一：  通過上次會議記錄  

 

2 .  上次會議記錄無需修訂，獲得通過 。  

 

 

議項二：  屋宇署處理油尖旺區招牌的進度報告  

(油尖旺房屋事務及大廈管理委員會第 1 0 / 2 0 1 5

號文件 )  

 

3 .  莊永燦主席 歡迎屋宇署高級專業主任 /招牌監管 1 潘

銳秋先生。  

 

4 .  潘 銳 秋 先 生 簡 述 工 作 進 度 。 他 表 示 ， 委 員 於 上 次 會

議 提 出 ， 希 望 可 以 列 出 由 屋 宇 署 及 顧 問 公 司 人 員 發 現 的

棄 置 或 危 險 招 牌 個 案 ， 有 關 統 計 資 料 已 載 列 在 是 次 進 度

報 告 內 ， 供 各 委 員 參 考 。 屋 宇 署 及 顧 問 公 司 人 員 於 2 0 1 5

年 1 月至 4 月在巡查期間共 發現約 8 0 個棄置或危險招牌，

屋 宇 署 已 向 這 些 招 牌 的 擁 有 人 發 出 通 知 書 或 警 告 信 ， 並

會繼續跟進這些個案。  
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(委員錢雋永先生於 下午 2 時 3 8 分到席。 )  

 

5 .  關秀玲副主席 表示，屋宇署於 4 年間共發出 7 0 0 多

張「拆除危險構築物通知」， 並於短短數年處理 了 6 0 0 多

宗個案，現時尚未遵辦的個案 為數少於 1 0 0 宗，為此她 感

謝 署 方 的 努 力 。 她 表 示 ， 油 尖 旺 區 過 去 有 很 多 須 修 葺 或

拆 除 的 危 險 /棄 置 招 牌 ， 對 市 民 及 遊 客 構 成 潛 在 危 險 ， 現

時 經 屋 宇 署 加 快 處 理 問 題 個 案 後 ， 街 道 上 的 危 險 /棄 置 招

牌 日 見 減 少 ， 市 民 及 遊 客 在 區 內 閒 逛 購 物 時 會 更 安 心 。

她期望署方繼續努力，盡 快處理尚未遵從「拆除危險構築

物通知」的個案， 尤其是那些會 對公眾構成危險的招牌 。  

 

(劉柏祺議員於下午 2 時 4 0 分到 席。 )  

 

6 .  侯 永 昌 議 員 表示，屋宇署於處理危險 /棄置招牌表現

積 極 ， 使 本 區 醞 釀 多 時 的 問 題 得 以 改 善 ， 成 績 有 目 共

睹。  

 

7 .  莊永燦主席 表示，屋宇署於 2 0 1 3 - 1 4 年針對大型違

例招牌的大規模行動中，於油尖旺區發出 8 4 張清拆令，

共拆除 7 2 個大型違例招牌。 他問， 這些大型違例 招牌是

否由招牌擁有人拆 除。至於餘下 1 2 個大型違例招牌，署

方將如何處理。  

 

(鍾港武議員於下午 2 時 4 4 分到 席。 )  

 

8 .  潘 銳 秋 先 生 表 示 ， 該 等 大 型 違 例 招 牌 大 部 分 由 招 牌

擁 有 人 自 行 拆 除 。 然 而 ， 屋 宇 署 發 出 通 知 至 他 們 遵 從 ，

過 程 並 不 容 易 ， 例 如 要 經 檢 控 ， 招 牌 擁 有 人 才 遵 從 。 至

於餘下 1 2 個大型違例招牌，基於種種原因，至今仍待處

理 ， 如 一 些 個 案 正 進 行 司 法 程 序 ， 另 有 招 牌 擁 有 人 申 請

延期清拆。屋宇署會繼續跟進這些個案 。  

 

9 .  莊 永 燦 主 席 表示，現時尚有 9 7 個危險 /棄置 招牌仍

未按照「拆除危險構築物通知」予以拆除。他問，屋宇署

會否向這些有關 擁有人發出清拆令 。  

 

1 0 .  潘 銳 秋 先 生 表示，屋宇署已向這些危險 /棄置招牌的

擁有人發出「拆除危險構築物通知」，招牌擁有人接獲這

些 通 知 後 ， 須 於 兩 星 期 內 拆 除 相 關 招 牌 ， 較 清 拆 令 的 時
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限 為 短 。 如 招 牌 擁 有 人 未 能 於 兩 星 期 的 限 期 內 處 理 招

牌 ， 屋 宇 署 會 主 動 安 排 清 拆 招 牌 工 程 。 至 於 文 件 提 及 的

9 7 個 危 險 /棄置招牌個案，就算招牌擁有人漠視通知書，

署 方 可 運 用 條 例 賦 予 的 權 力 ， 安 排 承 辦 商 進 行 清 拆 。 在

這 段 期 間 ， 招 牌 擁 有 人 亦 可 自 行 安 排 清 拆 招 牌 。 他 表

示 ， 由 於 可 能 有 新 增 個 案 ， 個 案 數 目 會 不 斷 浮 動 ， 屋 宇

署希望盡快處理累積的個案，以騰出資源處理新個案 。  

 

1 1 .  莊 永 燦 主 席 詢問，屋宇署處理危險 /棄置招牌和大型

違例招牌的程序是否不同。  

 

1 2 .  潘 銳 秋 先 生 回 應 謂 ， 大 型 違 例 招 牌 未 必 有 即 時 危

險 ， 但 仍 潛 在 風 險 ， 故 屋 宇 署 會 向 招 牌 擁 有 人 發 出 清 拆

令，取締相關大型違例招牌 。  

 

1 3 .  鍾 港 武 議 員 表 示 ， 屋 宇 署 處 理 區 內 問 題 招 牌 的 進 度

不 錯 ， 希 望 署 方 繼 續 努 力 。 他 續 稱 ， 他 曾 在 房 管 會 會 議

向 屋 宇 署 代 表 反 映 ， 西 洋 菜 南 街 一 幢 樓 宇 低 層 外 牆 有 一

個 大 型 廣 告 伸 出 至 路 旁 ， 支 架 在 路 旁 一 端 以 鐵 柱 支 撐 ，

屋 宇 署 至 今 沒 有 採 取 任 何 行 動 ， 他 欲 知 跟 進 工 作 進 展 如

何。  

 

1 4 .  莊 永 燦 主 席 向 屋 宇 署 代 表 查 詢 ， 這 個 位 於 西 洋 菜 南

街的結構物是否屬危險並須即時取締的僭建物 。  

 

1 5 .  潘 銳 秋 先 生 表 示 ， 據 他 了 解 ， 有 關 業 主 代 表 早 前 就

屋 宇 署 發 出 的 清 拆 令 提 出 上 訴 ， 其 後 該 業 主 撤 回 上 訴 ，

屋 宇 署 隨 即 要 求 他 清 拆 該 違 例 搭 建 物 。 他 續 稱 ， 由 於 此

個 案 由 專 責 油 尖 旺 區 的 人 員 跟 進 ， 他 須 與 相 關 人 員 商

討，於下次房管會滙報 。  

 

(會後補註：  屋宇署於 2 0 1 5 年 6 月 1 6 日提供的補充資料

如 下 ： 「 根 據 本 署 記 錄 ， 上 址 即 旺 角 豉 油 街

2 8 號旺角廣場外牆附有僭建金屬架，該金屬

架並有部分坐落於行人路上。本署已於 2 0 1 4

年 7 月向有關業主發出清拆命令，着令其清

拆 該 僭 建 金 屬 架 。 有 關 業 主 代 表 其 後 提 出 上

訴。上訴審裁小組於本年 2 月接獲上訴人就

該 清 拆 命 令 撤 回 有 關 上 訴 的 書 面 通 知 ， 本 署

隨 即 向 有 關 業 主 發 出 警 告 信 ， 敦 促 其 盡 快 遵
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從該清拆命令。本署於本年 3 月派員往上址

視 察 ， 發 現 該 違 例 建 築 工 程 已 被 清 拆 ， 有 關

業主 已遵從清拆命令。 」 )  

 

1 6 .  莊永燦主席 感謝屋宇署代表參與討論此議項 。  

 

 

議項三：  關注房屋署遞交入息審查表的問題  

(油尖旺房屋事務及大廈管理委員會第 1 1 / 2 0 1 5

號文件 )  

 

1 7 .  莊 永 燦 主 席 表 示 ， 房 屋 署 的 書 面 回 應 (附 件 一 )已 在

會 前 以 電 郵 方 式 分 發 予 各 委 員 備 閱 。 他 繼 而 歡 迎 房 屋 署

房屋事務經理 (西九龍及港島三 )曹佩卿女士。  

 

1 8 .  陳偉強議員 補充文件內容。  

 

1 9 .  曹佩卿女士 回應如下：  

 

( i )   海 富 苑 屬 香 港 房 屋 委 員 會 「 可 租 可 買 計 劃 」 下

的 屋 苑 ， 並 已 成 立 業 主 立 案 法 團 。 當 中 五 座 樓

宇 ， 包 括 海 嵐 閣 、 海 韻 閣 、 海 裕 閣 、 海 泰 閣 及

海 欣 閣 的 租 約 事 務 工 作 ， 房 屋 署 已 聘 請 「 創 毅

物業服務顧問有限公司」 ( “「創毅」 ” )駐海富苑

租戶服務辦事處 ( “辦事處 ” )代為執行。  

( i i )   根據「公屋住戶資助政策」 ( “「公屋政策 」 ” )，

凡 在 公 屋 居 住 滿 十 年 的 租 戶 ， 必 須 每 兩 年 申 報

其 家 庭 入 息 一 次 ， 以 便 房 屋 署 審 定 他 們 應 繳 的

租金水平。 今年海富苑約有 8 0 0 戶到期申報 ，

房屋署 已於本年 4 月 1 日前將申報表格派發給

相關 住戶，住戶需於 5 月 3 1 日或之前 ，將填妥

的 表 格 連 同 證 明 文 件 交 回 辦 事 處 。 辦 事 處 至 今

已收回超過 6 0 0 份申報表 。  

( i i i )   外 判 物 業 管 理 公 司 必 須 按 合 約 訂 明 的 員 工 數

目 ， 安 排 人 手 派 駐 辦 事 處 工 作 。 為 應 付 上 述 期

間 增 加 的 工 作 量 ， 「 創 毅 」 經 已 額 外 增 派 人 手

接 收 申 報 表 。 根 據 記 錄 ， 五 月 份 平 均 每 日 約 有

3 0 人 次 遞 交 申 報 表 ， 住 戶 輪 候 時 間 平 均 約 為

1 5 - 2 0 分 鐘 。 一 旦 發 現 輪 候 人 數 過 多 ， 職 員 會

----- 
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向 等 候 的 住 戶 派 發 籌 號 ， 請 他 們 按 既 定 時 間 再

來 ， 無 須 在 辦 事 處 等 候 。 此 外 ， 辦 事 處 亦 設 有

收 集 箱 ， 住 戶 可 將 申 報 表 投 入 收 集 箱 ， 職 員 會

於 即 日 審 閱 所 有 申 報 表 ， 如 發 現 填 報 有 錯 漏 ，

便會聯絡住戶 ，另約時間 予以修改。  

( i v )   從 6 月份起，到辦事處遞交申報表 的住戶 每天

只有數戶，他們無須等候 ，即時可獲接待。  

 

2 0 .  莊永燦主席 感謝房屋署代表參與討論此議項 。  

 

 

議項四：  房 屋 署 怎 樣 處 理 「 公 共 租 住 房 屋 」 的 住 戶 家 庭

嚴重超出「入息及總資產淨值限額」的情況呢？  

(油尖旺房屋事務及大廈管理委員會第 1 2 / 2 0 1 5

號文件 )  

 

2 1 .  莊 永 燦 主 席 表 示 ， 房 屋 署 的 書 面 回 應 (附 件 二 )已 在

會 前 以 電 郵 方 式 分 發 予 各 委 員 備 閱 。 他 繼 而 歡 迎 房 屋 署

房屋事務經理 (西九龍及港島三 )曹佩卿女士。  

 

2 2 .  莊 永 燦 主 席 補 充 文 件 內 容 。 他 表 示 ， 房 屋 署 書 面 回

應 顯 示 ， 如 租 戶 的 家 庭 資 產 超 逾 指 定 的 公 共 房 屋 ( “公 屋 ” )

住 戶 資 產 淨 值 限 額 ( “資 產 限 額 ” )， 有 關 租 戶 便 須 交 還 租 住

的公屋單位。立法會議員梁國雄先生 自 2 0 0 4 年起每月酬

金 超 過 7 0 , 0 0 0 元 ， 遠 高 於 一 人 家 庭 最 高 入 息 限 額 三 倍

( 1 0 , 1 0 0 元的三倍，即 3 0 , 3 0 0 元 )，他不明白為何 房屋署沒

有 要 求 梁 先 生 交 還 公 屋 單 位 。 他 續 稱 ， 有 市 民 入 稟 高 等

法院，就「公屋政策 」申請司法覆核。 他認為有公屋租戶

的入息和資產嚴重超出「入息及總資產限額」，此乃 關乎

重 大 的 公 共 政 策 ， 他 希 望 房 屋 署 代 表 解 釋 為 何 署 方 人 員

沒有就梁國雄先生的個案執法。  

 

2 3 .  曹佩卿女士 回應如下：  

 

( i )   根 據 「 公 屋 政 策 」 ， 凡 在 公 屋 居 住 滿 十 年 的 租

戶 ， 必 須 每 兩 年 申 報 其 家 庭 入 息 一 次 。 若 家 庭

收 入 超 逾 指 定 公 屋 住 戶 資 助 入 息 限 額 ， 又 或 租

戶 選 擇 不 申 報 入 息 ， 有 關 租 戶 便 須 按 實 際 情 況

繳交倍半或雙倍淨租金 ，另加差餉。  

----- 
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( i i )   凡 正 在 「 公 屋 政 策 」 下 繳 交 雙 倍 淨 租 金 另 加 差

餉 的 租 戶 ， 如 欲 繼 續 租 住 現 居 公 屋 單 位 ， 便 須

按 「 維 護 公 屋 資 源 的 合 理 分 配 政 策 」 ( “「 維 護

公 屋 資 源 政 策 」 ” ) ， 每 兩 年 申 報 家 庭 資 產 一

次。  

( i i i )   現 居 於 公 屋 單 位 的 租 戶 ， 總 資 產 限 額 的 計 算 方

式 為 人 數 乘 以 每 月 最 高 入 息 限 額 。 以 一 人 家 庭

為例，租戶最多可擁有 8 5 萬元的資產。如該租

戶的年齡達 5 5 歲，他 的總資產限額，即所有財

產不可多於 2 1 0 多萬元 。如果租戶的資產不超

過上述資產 限額，該租戶仍可繼續租住公屋。  

 

2 4 .  莊 永 燦 主 席 欲 知 租 戶 擁 有 的 資 產 和 入 息 有 沒 有 關

係。  

 

2 5 .  曹 佩 卿 女 士 表 示 ， 租 戶 的 入 息 指 恆 常 的 收 入 ， 而 資

產 為 租 戶 擁 有 的 財 產 ， 如 土 地 、 存 款 、 汽 車 等 。 若 家 庭

收 入 超 逾 指 定 公 屋 住 戶 資 助 入 息 限 額 ， 但 擁 有 的 資 產 不

多 於 總 資 產 限 額 ， 有 關 租 戶 便 須 按 實 際 情 況 繳 交 倍 半 或

雙 倍 淨 租 金 ， 另 加 差 餉 。 如 租 戶 的 家 庭 資 產 超 逾 當 時 的

指 定 資 產 限 額 ， 又 或 租 戶 選 擇 不 申 報 資 產 ， 有 關 租 戶 便

須交還所居住的公屋單位。  

 

2 6 .  莊 永 燦 主 席 問 ， 房 屋 署 要 求 租 戶 交 還 正 租 住 的 公 屋

單 位 時 ， 是 否 只 考 慮 家 庭 資 產 有 沒 有 超 越 當 時 的 指 定 資

產限額。  

 

2 7 .  曹 佩 卿 女 士 回 應 謂 ， 凡 根 據 「 公 屋 政 策 」 正 繳 交 雙

倍 淨 租 金 另 加 差 餉 的 租 戶 ， 如 欲 繼 續 租 住 現 居 公 屋 單

位，便須按「維護公屋資源政策 」，每兩年申報家庭資產

一次。  

 

2 8 .  莊 永 燦 主 席 查 詢 ， 市 民 如 在 申 請 公 屋 時 入 息 不 超 過

每 月 最 高 入 息 限 額 ， 但 在 入 住 公 屋 後 ， 因 家 庭 入 息 提 高

而 超 逾 了 該 限 額 ， 有 關 租 戶 除 須 按 實 際 情 況 繳 交 倍 半 或

雙 倍 租 金 外 ， 是 否 須 交 還 公 屋 單 位 。 他 請 房 屋 署 確 認 ，

有 關 租 戶 是 否 只 要 資 產 不 超 逾 總 資 產 限 額 ， 仍 可 居 於 公

屋單位。  

 

2 9 .  曹 佩 卿 女 士 重 申 ， 如 租 戶 的 家 庭 資 產 超 逾 當 時 的 指
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定 資 產 限 額 ， 又 或 租 戶 選 擇 不 申 報 資 產 ， 有 關 租 戶 便 須

交 還 居 住 的 公 屋 單 位 。 如 租 戶 向 房 屋 署 表 示 ， 因 個 別 原

因 而 須 延 長 租 住 公 屋 單 位 的 時 間 ， 房 屋 署 會 就 個 別 情 況

考慮其申請，但最終租戶仍須交還公屋單位。  

 

3 0 .  莊 永 燦 主 席 認 為 ， 公 屋 租 戶 即 使 每 月 收 入 超 過 最 高

入 息 限 額 ， 只 要 沒 有 任 何 資 產 ， 便 只 須 繳 交 倍 半 或 雙 倍

租金，無須交還公屋 單位，此乃政策上的 漏洞。「公屋政

策」的原意，是讓經濟條件較差的市民有 居之所 ，而不是

讓收入水平高，可負擔 高消費的市民霸佔 公屋單位。  

 

3 1 .  曹 佩 卿 女 士 回 應 謂 ， 根 據 「 公 屋 政 策 」 ， 公 屋 租 戶

若 家 庭 收 入 超 逾 指 定 公 屋 住 戶 資 助 入 息 限 額 ， 又 或 選 擇

不 申 報 入 息 ， 有 關 租 戶 便 須 按 實 際 情 況 繳 交 倍 半 或 雙 倍

淨 租 金 ， 另 加 差 餉 。 現 時 房 屋 署 沒 有 政 策 要 求 入 息 水 平

高但沒有擁有資產的人士交還公屋單位。  

 

3 2 .  莊 永 燦 主 席 表 示 ， 梁 國雄先 生每月酬金超過 7 0 , 0 0 0

元 ， 但 他 只 須 繳 交 雙 倍 租 金 。 他 問 ， 對 於 這 類 個 案 ， 房

屋署是否有需要 檢討現時政策。  

 

3 3 .  曹 佩 卿 女 士 表 示 ， 房 屋 署 設 有 「 善 用 公 屋 資 源 小

組」，專責審查 租戶的資產，小組 人員會按照現行 政策和

既 定 的 機 制 ， 審 查 公 屋 租 戶 所 申 報 的 入 息 及 資 產 ， 並 會

嚴 肅 和 公 正 地 處 理 每 一 宗 個 案 。 如 租 戶 可 證 明 他 擁 有 的

資 產 不 超 過 總 資 產 限 額 ， 便 有 權 繼 續 租 住 公 屋 單 位 。 對

於 個 別 已 進 入 司 法 覆 核 程 序 的 個 案 ， 署 方 不 便 回 應 。 如

市民對「公屋政策 」有意見，房屋署 會持開放態度 ，將意

見轉達香港房屋委員會 ( “房委會 ” )，由房委會考慮 。  

 

3 4 .  委 員 何 非 池 先 生 憶 述 ， 他 曾 接 獲 投 訴 ， 投 訴 人 指 某

公 屋 租 戶 月 入 不 菲 ， 要 求 房 屋 署 予 以 審 查 ， 惟 該 租 戶 證

實 ， 所 指 金 額 並 非 恆 常 收 入 ， 因 此 ， 房 屋 署 不 能 單 憑 某

月 份 的 入 息 ， 便 收 回 該 租 戶 的 公 屋 單 位 。 他 總 結 ， 長 遠

而言，政府應檢討 此政策。  

 

3 5 .  黃 建 新 議 員 表 示 ， 現 時 有 高 收 入 人 士 居 於 公 屋 單

位 ， 另 一 方 面 卻 有 入 息 微 薄 的 市 民 居 住 環 境 惡 劣 ， 苦 候

多年仍未獲編配公屋單位。 此外，「公屋政策」似乎不鼓

勵 年 輕 人 與 長 者 同 住 ， 因 為 年 輕 人 完 成 學 業 後 踏 足 社

會 ， 他 的 收 入 須 計 算 入 家 庭 總 入 息 內 ， 家 庭 入 息 增 加 可



 - 9 - 

能 導 致 要 繳 交 更 多 租 金 。 他 續 稱 ， 現 時 房 屋 供 應 短 缺 ，

其 中 一 個 原 因 是 「 公 屋 政 策 」 不 鼓 勵 市 民 建 立 大 家 庭 所

致，故他同意檢討現時 政策。  

 

3 6 .  陳 偉 強 議 員 表 示 ， 據 他 所 知 ， 不 少 委 員 原 則 上 亦 認

為 政 府 需 檢 討 現 行 「 公 屋 政 策 」 下 入 息 及 資 產 的 審 核 方

式 。 他 記 得 年 前 前 任 及 現 任 運 輸 及 房 屋 局 ( “運 房 局 ” )常 任

秘 書 長 (房 屋 )及 房 屋 署 署 長 到 訪 油 尖 旺 區 議會 ， 席間有議

員提出要檢討「公屋政策」，惟當時相關 部門的 代表都沒

有 答 應 檢 討 這 套 政 策 ， 故 他 希 望 在 房 管 會 會 議 再 次 要 求

檢討現行「公屋政策」，讓房屋署代表向署方反映 意見。

他 續 稱 ， 房 屋 署 的 入 息 及 資 產 審 核 方 式 跟 稅 務 局 徵 收 稅

項 的 原 則 南 轅 北 轍 ， 他 欲 知 當 年 房 屋 署 根 據 甚 麼 準 則 制

訂這套審核方式。  

 

3 7 .  關 秀 玲 副 主 席 表 示 ， 聽 罷 房 屋 署 對 公 屋 租 戶 的 入 息

及資產的審核方式，她 不禁思考「公屋政策」是否有檢討

的 空 間 。 她 表 示 ， 現 時 審 核 入 息 及 資 產 的 方 式 不 鼓 勵 高

收 入 租 戶 將 部 分 收 入 儲 起 來 ， 因 為 他 們 如 欲 繼 續 租 住 公

屋 ， 便 需 避 免 擁 有 過 多 資 產 。 她 建 議 ， 房 屋 署 可 考 慮 於

現有「公屋政策 」中加入附例，如入息及資產超過某個水

平，便應交還公屋 單位，以騰出單位予有需要的人士 。  

 

3 8 .  委 員 程 文 梯 先 生 表 示 ， 「 公 屋 政 策 」 實 施 多 年 ， 時

移世易，現在的社會情況 已大為不同，實 有需要 修訂「公

屋政策」，以配合現今的住屋需求 。  

 

3 9 .  莊 永 燦 主 席 表 示 ， 房 屋 署 考 慮 公 屋 租 戶 可 否 繼 續 租

住 公 屋 單 位 時 ， 主 要 考 慮 資 產 限 額 ， 即 使 公 屋 租 戶 月 入

超 過 最 高 入 息 限 額 ， 只 要 他 願 意 繳 交 倍 半 或 雙 倍 租 金 ，

便 不 用 交 還 公 屋 。 他 認 為 此 政 策 有 漏 洞 ， 並 希 望 房 屋 署

代表將委員的意見向署方反映。  

 

4 0 .  曹 佩 卿 女 士 回 應 謂 ， 凡 在 公 屋 居 住 滿 十 年 的 租 戶 ，

必 須 每 兩 年 申 報 其 家 庭 入 息 一 次 。 若 家 庭 收 入 超 逾 指 定

公 屋 住 戶 資 助 入 息 限 額 ， 又 或 租 戶 選 擇 不 申 報 入 息 ， 有

關 租 戶 便 須 按 實 際 情 況 繳 交 倍 半 或 雙 倍 淨 租 金 ， 另 加 差

餉 。 凡 根 據 「 公 屋 政 策 」 繳 交 雙 倍 淨 租 金 另 加 差 餉 的 租

戶，如欲繼續租住現居公屋單位，便須按「維護公屋資源

政策」，每兩年申報家庭資產一次。  
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4 1 .  高 寶 齡 議 員 表 示 ， 據 她 所 知 ， 當 年 房 屋 署 訂 定 ， 凡

在 公 屋 居 住 滿 十 年 的 租 戶 ， 必 須 每 兩 年 申 報 其 家 庭 入 息

一 次 ， 原 因 是 房 屋 署 認 為 ， 部 分 租 戶 以 低 廉 的 租 金 租 用

公 屋 滿 十 年 後 ， 可 能 已 儲 存 足 夠 金 錢 去 改 善 生 活 ， 因 此

可 將 公 屋 交 還 。 政 府 當 年 為 加 快 公 屋 流 轉 ， 除 審 查 租 戶

的 入 息 外 ， 還 要 求 繳 交 雙 倍 租 金 的 租 戶 申 報 資 產 。 她 認

為 ， 如 有 租 戶 入 息 及 資 產 超 越 限 額 ， 在 搬 遷 寬 限 期 過

後 ， 房 屋 署 便 應 要 求 租 戶 搬 離 公 屋 單 位 。 她 表 示 ， 如 委

員 認 同 此 建 議 ， 房 管 會 可 去 信 房 屋 署 ， 要 求 署 方 於 檢 討

此政策時考慮房管會 的意見。  

 

4 2 .  莊永燦主席 問，委員是否同意 去信房屋署 。  

 

4 3 .  劉 柏 祺 議 員 表 示 ， 「 公 屋 政 策 」 是 個 重 大 的 民 生 議

題，需要詳加研究 。他同意「公屋政策」有需要檢討的地

方 ， 但 他 認 為 房 管 會 的 委 員 於 是 次 會 議 仍 未 達 成 一 致 共

識 ， 如 果 單 憑 一 次 會 議 討 論 便 貿 然 去 信 房 屋 署 ， 要 求 檢

討相關政策，他表示對此做法有保留。  

 

4 4 .  莊 永 燦 主 席 表 示 ， 整 個 「 公 屋 政 策 」 牽 涉 的 問 題 廣

泛 ， 會 上 難 以 達 致 共 識 ， 遑 論 去 信 房 屋 署 反 映 意 見 。 此

外 ， 不 少 委 員 已 就 此 議 題 發 表 意 見 ， 他 認 為 由 房 屋 署 代

表 在 聽 取 意 見 後 ， 向 署 方 轉 達 較 為 合 適 。 他 重 申 ， 房 屋

署僅要求超逾「入息限額」的公屋租戶繳 交較高租金，資

產 淨 值 如 不 超 過 總 資 產 限 額 ， 便 不 用 交 還 公 屋 單 位 ， 此

舉未能幫助真正 有需要的市民入住 公屋單位。  

 

4 5 .  曹 佩 卿 女 士 表 示 ， 房 屋 署 歡 迎 各 委 員 隨 時 向 署 方 提

供意見。  

 

(黃舒明議員於下午 3 時 2 5 分退 席。 )  

 

4 6 .  鍾 港 武 議 員 表 示 ， 提 呈 文 件 中 引 述 的 個 案 ， 反 映 個

別 租 戶 雖 然 收 入 豐 厚 ， 但 只 需 繳 交 雙 倍 租 金 便 可 繼 續 租

住 公 屋 。 他 建 議 ， 房 屋 署 日 後 檢 討 政 策 時 ， 可 銳 意 提 高

這 類 公 屋 租 戶 的 租 金 ， 例 如 撤 銷 雙 倍 租 金 的 上 限 ， 令 這

些 租 戶 按 入 息 比 例 繳 交 倍 數 租 金 ， 希 望 藉 此 令 這 些 公 屋

租戶主動交還公屋。  

 

(蔡少峰議員於下午 3 時 2 8 分到 席。 )  
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4 7 .  委 員 何 非 池 先 生 表 示 ， 房 管 會 如 決 定 不 去 信 房 屋

署，會否改為進行 表決。此外，他表示運房 局才是「公屋

政策」的決策局 ，房屋署只是執行 部門，故房管會 應向運

房 局 轉 達 有 關 檢 討 政 策 的 意 見 。 他 亦 同 意 租 戶 按 入 息 比

例繳交倍數租金的建議。  

 

4 8 .  莊 永 燦 主 席 表 示 ， 各 委 員 已 就 有 關 議 題 向 房 屋 署 代

表 發 表 了 不 少 意 見 ， 惟 會 上 未 能 達 致 共 識 ， 故 房 管 會 不

擬 去 信 要 求 政 府 檢 討 政 策 。 如 個 別 委 員 欲 向 政 府 提 出 其

他意見，可自行與署方人員聯絡。  

 

4 9 .  莊永燦主席 感謝房屋署代表參與討論此議項 。  

 

 

議項五：  其他事項  

 

5 0 .  餘無別事， 莊永燦主席宣布散會，會議於下午 3 時

3 5 分結束。下次會議 定於 2 0 1 5 年 8 月 1 3 日下午 2 時 3 0

分舉行。  

 

 

 

油尖旺區議會秘書處  

2 0 1 5 年 7 月  

 



油尖旺房屋事務及大廈管理委員會  

第 11/2015 號文件  

 

 

2012 至 2015 年度油尖旺區議會  

房屋事務及大廈管理委員會  

 

回應房屋署海富苑公屋居民遞交入息申報表 
 

海富苑屬香港房屋委員會「可租可買計劃」下的屋苑，並已成立業主立案法

團。當中五座樓宇，包括海嵐閣、海韻閣、海裕閣、海泰閣及海欣閣五幢樓宇的

租約事務工作，房屋署已聘任物業管理公司「創毅物業服務顧問有限公司」(簡

稱「創毅」)駐海富苑租戶服務辦事處(下稱「辦事處」)執行。 

 

根據「公屋住戶資助政策」下，凡在公屋居住滿十年的租戶，必須每兩年申

報其家庭入息一次，作為房屋署審定他們應繳的租金水平。每年房屋署會於 4

月 1 日前將有關表格派發給到期申報的住戶，住戶需於 5 月 31 日或之前將填妥

的表格連同有關文件交回所屬辦事處。今年海富苑約有 800 戶到期申報，現時辦

事處已收回超過 600 份的申報表。 

 

    根據房屋署與外判物業管理公司簽訂的合約，辦事處開放時間為星期一至五，

每日上午 8 時 45 分至下午 6 時正，緊急服務除外。為方便住戶投遞文件，海富

苑辦事處門外設有信箱，供收集之用，部份住戶經已習慣透過上述方式向辦事處

遞交文件。一般情況下，辦事處收到文件後會向住戶發出收妥確認回條，如發現

申報資料有錯漏，職員會立即通知住戶作出修正。 
 

外判物業管理公司必須按合約訂明的員工數目安排人手派駐辦事處工作。為

應付上述期間額外增加的工作量，「創毅」經已額外增派人手接收申報表。根據

記錄，五月份內每日平均約有 30 人次遞交申報表，「創毅」每日安排兩名職員處

理，住戶一般輪候時間平均約為 15-20 分鐘。一旦發現輪候人數過多，職員會向

等候的住戶派發籌號，通知住戶按既定時間返回，以縮短在辦事處輪候的時間。

此外，辦事處內亦設有收集箱，如住戶未能等候，可以將申報表投放入收集箱，

職員會於當日審閱所有申報表，如發現有錯漏會聯絡住戶另約時間作出修改。 

 

從 6 月份起，每天只有數戶向辦事處遞交申報表，他們已無須等候可獲即時

接待。 

 

 

 

房屋署 

2015 年 6 月 

haduser
文字方塊

haduser
文字方塊
附件一



油尖旺房屋事務及大廈管理委員會  

第 12/2015 號文件  

 

2012 至 2015 年度油尖旺區議會  

房屋事務及大廈管理委員會  

 

回應怎樣處理「公共租住房屋」的住戶家庭  

嚴重超出「入息及總資產淨值限額」的情況  

 

 

根據「公屋住戶資助政策」，凡在公屋居住滿十年的租戶，必須每兩年申

報其家庭入息一次。若家庭收入超逾指定公屋住戶資助入息限額，又或租

戶選擇不申報入息，有關租戶便須按實際情況繳交倍半或雙倍淨租金另加

差餉。  

 

凡在「公屋住戶資助政策」下正繳交雙倍淨租金另加差餉的租戶，如欲繼

續租住現居公屋單位，便須按「維護公屋資源的合理分配政策」每兩年申

報家庭資產一次。如租戶的家庭資產超逾當時的指定公屋住戶資產淨值限

額，又或租戶選擇不申報資產，有關租戶便須交還所居住的公屋單位。  

 

公屋住戶資助入息限額及資產淨值限額會按每年的公共租住房屋入息及

總資產淨值限額而作出相應調整。本署職員按照上述政策和既定的機制去

審查公屋租戶所申報的入息及資產，並會嚴肅和公正地處理每一宗個案。 

 

如有關租戶符合上述政策的要求，房屋署無權刪除他們的公屋戶籍或強行

收回其單位。  

 

2013/14 年度繳交倍半和雙倍租金租戶數目如下： 

 

年度  

 

繳交倍半租金 

租戶數目* 

繳交雙倍租金  

租戶數目*  

總數* 

2013/14 

 

18 200 

 

2 400 

 

20 600 

 

* 數字四捨五入至百位。 

 

 

房屋署      

2015 年 6 月 
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